

ESPAÑA . . . 1'25 PTAS. AL MES
 EXTRANJERO . 2'25 id.
 NÚMERO FUELTO 5 céntimos
 IDEM ATRASADO 10 id.

LA TARDE

TELEFONO 1321

Apartado n.º 16

REDACCION Y ADMINISTRACION

1-Brossa-1-pral.

DIARIO INDEPENDIENTE, DE NOTICIAS Y AVISOS

Año I

Palma de Mallorca lunes 6 de Abril de 1903

Núm. 6

Anunciar es dinero.
 Saber anunciar,
 es un secreto.
 ¿Queréis conocerlo?
Agencia Serra Publicidad
 21-Luz-21
 Ideas y presupuestos gratis

gida por no sé qué leyes misteriosas y semi-inquisitoriales que no permiten hablar de ella. Se trata de la organización entera del Estado; se trata de una verdadera enfermedad de espíritu, que se revela en la apología monstruosa del Mauser, en la burla sarcástica contra las reclamaciones más naturales, en el discreto oratorio de las Cortes y en el comentario vivo de los periódicos. Si la fuerza pública, que es únicamente medio de defensa del individuo,

ha de resultar un peligro mayor que el mismo peligro que trata de evitar, no vale la pena de conservarla. Y si los armamentos modernísimos, cuya perfección ha de defendernos de no sé qué posibles agresiones del exterior, han de servir contra nosotros mismos, no atinamos de ningún modo la necesidad de contribuir con nuestro propio peculio á su adquisición y sostenimiento.

A.

Los sucesos de Madrid y Salamanca

Alcance de LA TARDE

Real orden de Gobernación

Madrid 4.—El fiscal del Tribunal Supremo, señor Bugallal, ha recibido una Real orden del ministro de la Gobernación, excitando el celo del ministerio fiscal con motivo de los sucesos de Salamanca.

Lo sucedido en Salamanca, comienza diciendo la Real orden, ha originado calurosas protestas no sólo de aquella pacífica población, sino colectiva de todo el reino.

El Gobierno de S. M., añade, ha adoptado las medidas necesarias para averiguar, depurar y hacer efectivas las responsabilidades que dimanar de los hechos pasados.

Esto es lo que la justicia reclama y el Gobierno vivamente desea.

Ello corresponde á los tribunales ordinarios y hay necesidad de que entre el proceso en la jurisdicción común.

Porque para alcanzar la responsabilidad al gobernador civil, que era de aquella provincia, don Joaquín Velázquez Rodríguez de Vivar, hay necesidad de inquirir, dilucidar y esclarecer los hechos aprovechando los medios de comprobación, y para ello interesa la intervención del Tribunal Supremo de justicia, que es quien puede juzgar á los gobernadores, ora por el medio señalado por el artículo 21 de la ley de Enjuiciamiento criminal, ora en la forma que á V. E. se presente más adecuada.

Escrito del fiscal del Supremo

Inmediatamente después de haber recibido la Real orden antedicha, el fiscal del Tribunal Supremo redactó y presentó ante la Sala segunda de lo Criminal un escrito, en que se dice que aparecen indicios en el asunto de referencia para la formación de proceso.

Cita al efecto la indicada Real orden el artículo 281 de la Ley orgánica del Poder judicial y el artículo 21 de la Ley de Enjuiciamiento Criminal, é interesa que se acuerde sobre este último extremo el conocimiento de la causa que se instruye en Salamanca.

Con la Real orden el fiscal ha podido formular su denuncia, y además, con las noticias recibidas en la Fiscalía del Supremo del fiscal de Salamanca, de las cuales parece deducirse que, en efecto, existe responsabilidad contra el gobernador de Salamanca.

Para dar cuenta á la Sala del escrito presentado por el fiscal, á última hora de la tarde se ha reunido el Tribunal Supremo.

Según rumores que parece son exactos, la Sala ha decidido que le corresponde el conocimiento de la causa que se instruye en Salamanca.

Manifestaciones escolares

Desde las primeras horas de la mañana comenzaron á llegar á la Universidad Central multitud de alumnos de todas las Facultades.

Los sucesos desarrollados después han tenido peores caracteres que los de ayer.

Se ha notado que, en general, no eran sólo estudiantes, sino otros elementos mezclados con ellos.

Cerca de las diez se organizó la manifestación que fué de escasa concurrencia, dado el número de estudiantes que había en la calle de San Bernardo.

Algunos estudiantes y muchos elementos extraños á los mismos bajaron por la calle de San Bernardo.

El delegado les rogó que se disolvieran, pero ellos se dirigieron desde allí por la calle del Arenal.

A las diez y media llegaron á la

Puerta del Sol, donde se detuvieron algunos.

Luego de conferenciar con algunos de sus compañeros, los que llevaban la dirección acordaron que continuarán la manifestación por la calle Mayor á la de Espartero.

Allí, un coche en que iba un caballero, recibió varias pedradas.

El caballero, al verse agredido abrió la portezuela, y hasta el cochero, que iba á salvar al caballero de la agresión se puso de pie en el pescante.

Siguió la manifestación por la plaza de Santa Cruz, calle Imperial y de Toledo, deteniéndose los manifestantes frente á la plaza de la Cebada, donde los manifestantes fueron recibidos por las verduleras con vivas á los estudiantes, pero sin unirse á ellos.

El núcleo de los manifestantes siguió por la calle de Atocha.

Al llegar á la calle del Humilladero dieron los manifestantes varios vivas á la República y al señor Salmerón y mueras al señor Maura.

Llegaron luego á la calle de la Algarzuela, con el propósito, según decían, de ir á la fábrica de tabacos, pero desistieron de su propósito, y emprendieron nuevamente la marcha por la calle de Toledo arriba, silbando á cuantos guardias y orden público encontraban.

Cuando hubieron llegado á dicha calle, pasó por la misma una pareja de la guardia civil de á caballo.

Varios chicos comenzaron á apedrear á la benemérita, lo cual dió lugar á que los guardias de orden público desenvainaran los sables y dierran una carga.

Con la alarma que se produjo se causó bastante daño á las verduleras. El tumulto fué extraordinario.

Varios jóvenes rodaron por el suelo. Fué víctima de un accidente una señorita llamada Dolores García, la cual fué conducida á su domicilio.

Una verdulera llamada Josefa García recibió una pedrada en la cabeza.

A poco de empezar el tumulto, el delegado del distrito aconsejó á los guardias que, solo en último extremo, hicieran uso de los sables.

Sin embargo, los agentes abusaron algo de su autoridad.

Las verduleras

Una comisión de verduleras fué á quejarse al Gobierno civil de los destrozos que, con las repetidas carreras, se les habían causado.

El señor Sánchez Guerra dió una gratificación, á las perjudicadas, de 50 pesetas.

Otras manifestaciones

Los manifestantes continuaron su marcha en pequeños grupos por la calle del duque de Alba, hacia la puerta del Sol, donde se les unieron muchas personas.

Un grupo que ascendería á tres mil personas próximamente, se subió por la calle de Espoz y Mina, donde encontró una orquesta de ciegos.

Los manifestantes les pidieron que tocaran el Himno de Riego y la Marsellesa, á lo que accedieron los ciegos, ejecutando los himnos pedidos.

Los manifestantes, en cambio, les dieron dinero é hicieron una cuestación entre la gente que se veía en los balcones.

Después siguieron los manifestantes por los barrios bajos de Madrid, hacia la calle de Atocha, calle del Olivar, hacia Lavapiés, silenciosos, sin dar voces de ninguna clase.

En los balcones se asomaba la gente curiosa, y contemplaba á los estudiantes.

La presencia de mujeres en los balcones era saludada con galantes piropos por parte de los manifestantes.

Durante todo el trayecto desde la calle de Espoz y Mina hasta la de Lavapiés solo una pareja de orden público encontraron al paso y no le dirigieron palabra mortificante.

Llegaron los manifestantes á la calle de Lavapiés y plaza del mismo nombre.

Allí una pareja de agentes de seguridad y un teniente impidieron que los manifestantes entraran en la plaza de Lavapiés, porque no fueran á la fábrica de Tabacos.

Los manifestantes protestaron al verse interrumpidos en su marcha, pretendiendo seguir adelante á pesar de la oposición de los guardias.

Estos repartieron golpes de sable entre los estudiantes.

Los escolares huían ante los guardias tan pronto como éstos avanzaban, corriendo en dirección á la calle del Ave-Maria y seguían los de orden público desde la plaza de Lavapiés á la esquina de la calle de Caravaca.

Así que retrocedían los guardias avanzaban los escolares hasta los mismos sitios que aquéllos ocupaban.

Continuó esta maniobra largo rato, oyéndose gritos de muera el Gobierno y arrojándose algunas piedras.

Además ha habido cierre de tiendas y carreras; los portales de las casas servían de refugio á curiosos y manifestantes.

Así siguieron las cosas, cuando de repente se oyeron disparos en el sitio donde se hallaban los guardias; pero, según la versión del Gobierno, los tiros partieron del grupo del pueblo.

Los proyectiles pasaron por medio de un grupo de periodistas que se hallaban presenciando los sucesos frente al número 58 de la calle de Lavapiés.

Al oír las detonaciones, la gente de salentada corría en todas direcciones, refugiándose en los portales y en algunas tiendas que permanecían abiertas.

Una avalancha de gente copó á los periodistas, empujándoles á los portales de una casa.

Hacemos constar que al publicar las anteriores noticias y las que siguen, nos atenemos á las versiones oficiales y del señor Maura.

Los periodistas subieron al piso tercero de la casa en cuyo portal se habían refugiado y suplicaron al dueño del piso que les permitiera presenciar desde el balcón los sucesos, á lo que el dueño accedió.

Al oír los disparos, se replegaron los grupos en la parte alta de la calle de Lavapiés y empezaron á lanzar piedras contra los guardias que disparaban los revólvers.

Los guardias, unos por una acera y otros por la contraria, subían por la calle de Lavapiés arrimados á la pared y disparando de vez en cuando.

Los manifestantes no se arredraban, y reconcentrándose procuraban esquivar los proyectiles, arrojando contra los guardias toda clase de piedras.

La escena fué tremenda y la indignación grande.

Desde los balcones las mujeres arrojaban piedras contra los guardias de orden público y les dirigían insultos de todas clases, no faltando vecinos que arrojaran tuestos y cacharros.

Conforme iban pasando los guardias por los portales, salían de éstos hombres y mujeres, que llenos de furor arrojaban piedras sobre la fuerza pública.

Las mujeres eran las más animadas y las que daban gritos de ¡Muera el Gobierno! ¡Muera Maura! y ¡Viva la República!

La escena se desarrollaba á la una menos diez minutos.

Los guardias, en el entretanto, habían agotado la carga de sus revólvers y continuaban avanzando para llegar á la calle de San Carlos, donde está la delegación del Hospital.

Los estudiantes, que observaron que los guardias no disparaban, avanzaron hacia ellos, y mal lo hubieran pasado si no hubiesen encontrado oportunamente dos portales en que refugiarse.

Uno de los guardias se metió en el portal de la casa núm. 16 de la calle de Lavapiés y á pesar de que cerraron la puerta con prontitud, lograron pene-

trar dos ó tres individuos provistos de piedras.

La escena relatada había excitado los ánimos y en un momento se vieron rodeados los estudiantes por muchos obreros que ofrecían defenderles contra los guardias y procurar entre todos repeler y castigar la agresión de estos.

Juntas las blusas y los gabanes unidos y compactos en el centro de la calle con todos los portales cerrados, un numeroso grupo desafiaba los peligros dando gritos contra el Gobierno.

Llegaron varios guardias á la plaza de Lavapiés y desde allí hicieron fuego contra el grupo de los manifestantes.

Esto aumentó la confusión, contribuyendo á que los manifestantes con más energía que antes arrojaran piedras contra los guardias.

De pronto se oyeron disparos hacia la calle de San Carlos y los manifestantes se vieron cogidos entre dos fuegos.

Los guardias de retén en la delegación del distrito del Hospital salieron á la calle, y amparándose en los quicios de las puertas disparaban contra la multitud, procurando resguardarse de las piedras que les arrojaban.

Cuando gastaban las cargas de sus revólvers, corrían á la delegación y cargaban nuevamente para continuar disparando.

Seguía el grupo de estudiantes arrojando piedras sobre los guardias desde la plazoleta que da entrada á la calle de Lavapiés.

Cuando más menudeaban los disparos, vió bajar por la calle de Lavapiés á un grupo de jóvenes conduciendo un herido.

Dos individuos de la Cruz Roja, ostentando el distintivo en las mangas de la americana, llevaban en brazos á un joven, encima de cuyo pantalón y en la parte alta del muslo derecho veíanse dos manchas de sangre.

La vista del herido excitó los ánimos.

Muchas mujeres que había en la esquina de las calles de Caravaca y Lavapiés profirieron en gritos de protesta y prestaron algún auxilio al herido.

En la citada calle de Lavapiés, frente á la de San Carlos, y á consecuencia de los continuos disparos que desde la última de dichas calles hacían los guardias de orden público, cayó herido uno de los manifestantes.

Pasaba por allí el doctor Navarro Sandín, quien se detuvo para auxiliar al herido.

Arrodillóse en el suelo para reconocerle, á pesar de los varios tiros que seguían disparándose, y tuvo la fortuna de que no le alcanzara ninguno.

A la una y media, y aprovechando un breve descanso de los guardias, los periodistas abandonaron la casa desde la cual presenciaron los hechos.

Después de haber ocurrido los sucesos de la calle de Lavapiés llegó en coche el coronel jefe del cuerpo de seguridad acompañado de un comandante y de un capitán del mismo instituto.

Los heridos

A consecuencia de los sucesos relatados resultó muerto un individuo llamado Asunción Martín, verdulero conocido por el «Hospiciano».

Resultaron heridos: Luis Salvatierra, herido de bala en la región hepigástrica, el cual se teme que muera.

Ramón Romero Truzón, herido en la pierna izquierda.

Mariana Porrera, de 58 años, viuda, con fractura del radio del brazo izquierdo cuya herida se califica de pronóstico reservado.

Eleuterio Villa, de 24 años, soltero, panadero, herido de bala en la pierna izquierda, pronóstico grave.

Luis Castell, de 24 años, domiciliado en la plaza del Puente de Segovia, herido de bala en el muslo derecho.

Evaristo Saez, de 21 años, soltero, herido de bala con fractura de la falange del dedo medio de la mano izquierda, de pronóstico reservado.

Enrique Piu, de 28 años, mecánico; sufrió una contusión de segundo grado en la espalda.

J. M. T. (se ha negado á dar su nombre), de 19 años, único estudiante que hay entre los heridos, domiciliado en la calle de Santa María, herido de arma de fuego en la región supermammaria derecha, sin habérsele podido extraer el proyectil: grave.

Simón Romero, de 33 años, casado,

ECOS

La violencia

La violencia es en España la nota general de los tiempos que corren. Si hay que juzgar desapasionadamente los lamentables sucesos de estos días, ocurre por de pronto una grave dificultad. ¿Dónde está el origen de los tumultos que han promovido la abusiva represión? En el movimiento sedicioso que á esa represión ha sucedido ¿hay por ventura un ideal latente, que permita tener esperanzas en la germinación futura de una nueva era política?

Desgraciadamente, no. En la historia de la opinión pública española, habrá que señalar nuestros días como la manifestación de una atonía general sin consuelo, de una falta absoluta, no ya de fe en algo, sino de vaga aspiración á una mejora positiva, á un cambio de postura cualquiera.

¿Cuáles son, si no, los gritos, subversivos ó no subversivos, que han profirido los manifestantes como expresión de un nuevo ideal serio, aunque fuese todavía incompleto y sin forma? ¿El grito de Viva la República? ¿El de Viva el ejército? ¿No están los tiempos para bromas, ciertamente! No. Es imposible distinguir por ningún lado una claridad de aurora. Todo está lo mismo que ayer, en cuanto á la masa general de los gobernados.

¿Y en cuanto á los gobernantes? No juzguemos por hoy la fracción que ocupa el poder ejecutivo. Mucho hay que analizar, sin duda, en su gestión, que con el tiempo iremos apreciando. Limitémonos, pues, á consignar algo que ha venido constituyendo el carácter distintivo de la gobernación, en España, desde hace algún tiempo. Este algo es la exclusión de todo sistema preventivo, y la exacerbación del represivo.

El estado de guerra, la suspensión de las garantías constitucionales, la prisión arbitraria, los atropellos individuales y en masa, tal vez sean procedimientos para resolver inmediata y perentoriamente los conflictos; pero es imposible con ellos la solución mediata, definitiva, legítima y justa de los problemas sociales y políticos. Las coacciones resultantes de una huelga, los motines provocados por la protesta contra una decisión ministerial que ataque un organismo vivo, se curarán con una carga de caballería; pero los motivos de la huelga y de la protesta quedarán en pie; y el oficio de los gobernantes no puede ser sofocar día por día la explosión de las revueltas... parciales, esperando el estallido de la total.

El escepticismo incurable de la mayoría de nuestros políticos les ha comunicado una falsa serenidad, que se traduce en una ausencia de sentido moral desoladora.

No se trata ya solo de los excesos de la guardia civil, institución prote-

sufrió una luxación de segundo grado del dedo anular; leve.

Luis Salvatierra, de 14 años, dependiente de comercio, herido de bala en la región hipogástrica; muy grave.

Enrique Bonet, de nacionalidad francesa, herido de bala en la espalda, de pronóstico reservado.

Además hay heridos muchos más, cuyos nombres se desconocen por haber sido curados en distintos puntos.

También han sido heridos 12 ó 14 guardias de reón público.

Un cabo de seguridad que á consecuencia de un tiesto de los que sin cesar arrojaban desde los tejados de la calle de Lavapies, sufrió una conmoción grave en la cabeza.

Un vendedor de fruta, llamado Asunción Martínez, alias el Hospiciano, fué muerto.

Se refugió en un portal, echando luego á correr y recibió un balazo en la cabeza.

Cayó repentinamente al suelo.

Unos muchachos acudieron á levantarle, conduciéndole en brazos á la casa de socorro.

Al sacar el cadáver de la casa de socorro de la Encomienda, en la mencionada calle produjo una conmoción indescriptible.

Gran número de vecinos y otros curiosos prorrumpieron en imprecaciones y amenazas contra los guardias.

Un escuadrón de la benemérita pasó en aquel momento por la calle de la Encomienda y todo quedó terminado.

No ha habido más muerto que éste.

Se habla también de un niño de ocho años, que se cree que haya muerto pero se ignora por completo, es decir, que respecto de éste nada se sabe positivamente.

La policía detuvo en un piso de la casa número 22, de la calle de Lavapies, á Francisco Sanchez, soltero, y á Julio Verdaguier, acusados de haber arrojado un tiesto.

En la descripción oficial de los sucesos se dice que los primeros disparos partieron de los grupos de manifestantes que al llegar á la calle de Lavapies y plaza del mismo nombre trató á la fuerza de Orden público de disolver y entonces algunos atacaron á los guardias, teniendo necesidad el número 742, llamado Marcelino Diaz, de sacar el revolver, haciendo algunos disparos y pudo salvar su vida gracias á que se refugió en el piso principal del número 9 de la calle de Caravaca y al cabo de poco tuvo que salir vestido de paisano.

Manifiesta este guardia que en vista de que no se presentaban fuerzas para auxiliarle llamó á la guardia civil de caballería que disolvió los grupos.

Añade que se hicieron muchos disparos, partiendo la agresión de los elementos extraños, que acompañaban á los estudiantes, siendo herido el cabo de seguridad José Ramos, de un tiesto, y herido también otro guardia en una mano, leve.

Este último fué asistido en la farmacia de la calle de Olivar.

Durante la tarde no se han visto más que patrullas de guardia civil en los barrios bajos.

En el centro de la población se ven guardias de orden público.

Tres de aquellas secciones han sido armadas de fusiles Remington.

Durante toda la tarde los grupos han continuado en distintos puntos de Madrid, especialmente en la Puerta del Sol en la que se han dado varias cargas con sable, sin que haya ocurrido nada de particular, más que algunos detenidos y varios contusos.

Los detenidos, durante todo el día, son muchísimos.

Además, los grupos han recorrido las calles de la población rompiendo los escaparates, promoviendo gran alboroto y tumultos.

La población está muy alarmada. Continúa por ahora la misma situación.

Cerca de las ocho de la noche, en la calle de Peligro, en una dulcería, han roto algunos cristales los alborotadores.

Como consecuencia, los guardias de orden público les atacaron é hicieron tres disparos al aire.

Por fortuna, no han causado daño alguno.

Algunos tranvías han sido apedreados en la Puerta del Sol.

Los verdaderos estudiantes

En el Centro de la Unión Escolar dicen que es absolutamente inexacto que hoy haya habido estudiantes en la manifestación.

Parece que los manifestantes de hoy no pertenecen á aquella sociedad.

Más alborotos

En la Puerta del Sol hubo, á las cuatro de la tarde, un alboroto.

Se arrojaron algunas piedras contra la fuerza de orden público, y una piedra dió en la cabeza al delegado del distrito, señor Perez de Roca, hiriéndole de bastante gravedad.

El Juzgado de guardia se presentó en el distrito del Hospital y luego en la casa de la calle de la Encomienda donde hallábase el muerto y los heridos.

Primeramente tomaron declaración á todos los que han podido prestarla.

Se sigue instruyendo sumaria, habiendo intervenido el fiscal de la Audiencia.

Se cree que hay algo de particular cuando tienen que intervenir tantos señores.

Toda la noche se sigue hablando de los sucesos de hoy.

La casa número 30 de la calle de Lavapies tiene muchos balazos en la fachada.

Ha habido dos muchachos que se han distinguido y especialmente uno de ellos que capitaneaba un grupo de obreros, que á pedradas y á cuerpo limpio se defendía de los tiros de los guardias, sin que, afortunadamente, haya sido herido.

Se ha advertido que el grupo de manifestantes estaba compuesto en su mayoría de gente levantisca.

En los barrios bajos se ha visto á conocidos republicanos que intentaban excitar al motín.

El tumulto va perdiendo el carácter escolar que tenía, por la ingerencia de dichos elementos.

El ministro de la Gobernación ha telegrafiado á los gobernadores de provincias comunicándoles lo ocurrido en Madrid y diciendo que resultaron un muerto y varios heridos por ambas partes, sin entrar en más detalles.

También ha sido apedreada la residencia de los jesuitas, situada en la calle de la Flor, ocurriendo otros incidentes parciales.

No dimita

No es verdad que piense dimitir el Sr. Maura, ni mucho menos que se declare el estado de guerra.

El Sr. Maura no dimitirá nunca frente á los sucesos, y en lo que se refiere al estado de guerra, ha dicho que no lo considera necesario mientras tenga suficiente fuerza de orden público.

Silvela á Palacio

El señor Silvela fué á Palacio á dar cuenta al Rey de los hechos ocurridos en Madrid.

También le ha enterado del entierro de los estudiantes de Salamanca que se ha verificado con toda normalidad.

Estima el señor Silvela que los sucesos de Madrid no revisten la gravedad suficiente para declarar el estado de guerra, y considera que por los medios ordinarios de represión empleados con energía, podrá restablecerse el orden público.

No hay censura

La censura telefónica no se ejerce, pues estamos comunicando todo lo que ocurre realmente en Madrid.

En provincias

De provincias se tienen en Gobernación buenas noticias.

Más de Silvela

El presidente del Consejo ha ido á Palacio en coche abierto, con galones, pasando por la Puerta del Sol cinco minutos antes de que atravesase un grupo de estudiantes.

Negando noticias

El señor Silvela niega terminantemente lo que dice *El Liberal* sobre la cuestión del presupuesto del Ministerio de la Guerra.

El presidente del Consejo dijo que era inexacto que se hubiese hecho lo contrario de lo que deseaba el general Linares, y en demostración de ello enseñó una carta de dicho general, cuyo texto trasladó íntegro á la nota oficial.

El *Liberal*, agregó el presidente del Consejo, cree que escribe para tontos.

Varias noticias

El general Lacerda, subsecretario del ministerio de la Guerra, ha conferenciado hoy con el Sr. Silvela.

—El general Linares continúa mejorando.

—Los señores Silvela y Dato han celebrado esta tarde una larga conferencia en el ministerio de Gracia y Justicia.

Créese que el objeto de ella ha sido modificar la ley de orden público en cuanto afecta á la represión de los desórdenes.

—En casa del Sr. Silvela ha estado esta tarde el marqués de Pidal, conferenciando ambos largo rato.

—Hoy ha debido salir de Lourizán el Sr. Montero Rios.

—La concurrencia en los círculos políticos ha sido grandísima esta tarde.

Los comentarios que se han hecho en ellos, son de suponer, por lo cual omitimos transmitirlos.

—Los liberales se han reunido hoy en casa de varios exministros.

Como de costumbre, han acudido á casa del marqués de la Vega de Armijo varios prohombres liberales, concediendo todos bastante gravedad á los sucesos ocurridos, reconociendo que

deben apoyar al Gobierno porque no se trata ya de un movimiento estudiantil como en un principio.

(de *La Vanguardia* de ayer)

En Barcelona

El mitin de estudiantes

Ayer mañana se celebró en el Salón Universal el anunciado mitin de estudiantes para protestar de los sucesos ocurridos en la Universidad de Salamanca.

Presidió el del Ateneo Escolar señor Estrada y asistió como representante de la autoridad el señor Argó.

El número de escolares que concurrió al mitin fué extraordinario. Todos ostentaban lazos negros en el ojal de la americana.

La tribuna estaba enlutada con crepones.

A la puerta del local se colocaron dos bandejas con el fin de recaudar fondos para comprar la corona que envían á Salamanca.

Explicado el objeto de la reunión por el presidente, hicieron uso de la palabra los señores Perelátegui (farmacia) Poig (Federación Escolar Catalana), Sans (Centro Escolar Catalanista), Roger (Instituto Carretero (Asociación Escolar Republicana) y Folch y Capdevila (Centro Escolar «Ramón Llull») lamentando todos el desgraciado fin de sus compañeros de Salamanca muertos á manos de la guardia civil y pidiendo ejemplar castigo para los culpables.

El presidente hizo el resumen de los discursos haciendo constar su indignación y leyendo en seguida las conclusiones siguientes, que fueron aprobadas por unanimidad:

Conclusiones

1.ª Dirigir al Rector de Salamanca el siguiente telegrama:

«Estudiantes de Barcelona reunidos mitin magno, protestan con toda energía de los asesinatos. Asociarse de todo corazón al duelo de estudiantes y profesores y al de las familias de los muertos.»

El rey Eduardo VII en Lisboa

Lisboa 2.º.— Como ya telegrafié, ayer desembarcó aquí el Rey Eduardo de Inglaterra.

Se le tributó una recepción calurosa, prorrumpiendo en hurras y vivas entusiastas al dirigirse el monarca desde el desembarcadero al pabellón levantado para las recepciones.

En dicho pabellón se verifican las presentaciones de los personajes de la Corte y del Consejo universal que ha asistido en corporación.

También han acudido á cumplimentar al regio huésped los diputados de la nación.

El Rey Eduardo VII se muestra complacido y sonríe agradeciendo las manifestaciones de lealtad y de respeto que se le dirijen.

Después se puso en marcha la comitiva.

En las calles del tránsito había inmenso gentío.

Las tropas estaban formadas en la carrera.

De todas partes lueven flores sobre el carruaje real y las señoras saludan con sus pañuelos.

Los vivas y los hurras se suceden sin interrupción, notándose que la mayoría de los que los lanzan pertenecen á la clase aristocrática y al comercio.

La comitiva ha recorrido el trayecto hasta el Palacio de las Necesidades sin que ocurriera el menor incidente.

Las iluminaciones, tanto públicas como particulares, son numerosas aunque no ofrecen nada notable.

En todas las calles se oyen los acordes de numerosas bandas de música.

La multitud demuestra más curiosidad que interés por el espectáculo.

Hay muchos forasteros y bastantes ingleses.

A las once y media de la mañana los reyes Eduardo VII y Carlos I irán á Cintra, donde almorzarán.

Por la noche se quemarán fuegos artificiales.

DEPENDIENTES

Se necesitan cuatro de 13 á 14 años que sepan leer.

Serán bien retribuidos.

Para más informes dirigirse al Centro de Publicidad Luz 21

RHUM VICTORIA

PIDASE EN TODAS PARTES



Margarita Montaner Quintana

HA FALLECIDO

á las 11 y media noche del día de ayer habiendo recibido los Santos Sacramentos

E. P. D.

Sus desconsolados padres, hermanos, hermano político, tíos, primos y demás parientes participan á sus amigos y conocidos tan sensible pérdida y les ruegan se sirvan encomendarla á Dios y asistir al rosario que en sufragio de su alma, se rezará en la Parroquia de Santa Eulalia á las 4 y media de la tarde y seguidamente á la conducción del cadáver á su última morada, por lo que recibirán especial favor.

Mañana á las 11 se celebrará el funeral en la iglesia de San Francisco. No se invita particularmente.

Casa mortuoria, Sindicato, 10.

Nuestro Excmo. Prelado concede cuarenta días de indulgencia á los fieles que ofrezcan una Misa, comunión ó parte de Rosari, en sufragio del alma de la finada.

Información de LA TARDE

Expropiación de aguas

Los sindicatos de las aguas de las fuentes de la Villa y d' en Baster, han presentado á esta Alcaldía, un recurso de alzada, contra el acuerdo tomado por este Ayuntamiento, por el que se debía procederse á la expropiación forzosa de las aguas que manan de dichas fuentes.

Los recurrentes fundan su queja, en que además de no tener personalidad el Ayuntamiento, no puede este apropiarse nunca, dichos caudales de agua, porque según una declaración del ministro de Obras Públicas, deben estos demostrar que no existe otro manantial de que echar mano.

Y como quiera que aquí existen otros manantiales subterráneos de que echar mano, claro es que el Ayuntamiento no se encuentra en aquel caso.

Los recurrentes aducen también varios datos estadísticos, que tienden á demostrar, que el caudal de aguas que entra en esta capital asciende á unos 200 litros por día y habitante.

Termina el recurso, manifestando que el acuerdo tomado por el Ayuntamiento resultaría caro y sin eficacia, á mas de padecer el citado vicio de nulidad.

Lo primero porque la indemnización que el Ayuntamiento tendría que satisfacer, ascendería á unos cuantos millones de pesetas, y lo segundo porque apesar de apropiarse aquellos manantiales, se encontraría con poca diferencia, en el mismo caso de hoy, es decir: con agua abundante en invierno, regular en primavera y escasa en verano.

Hay dos dinamos de corriente alterna que son los generadores de la corriente eléctrica la cual va al cuadro de distribución y de aquí pasa al cuadro de líneas.

La inauguración.

Atentamente invitados por el Presidente del Consejo de administración de la Ahlemeyer, D. Federico Echavarría, nos dirigimos á la fábrica pocos momentos antes de la hora señalada.

Ya en el edificio nos encontramos con una aglomeración de personas invitadas para la celebración de aquel acto entre las cuales vimos á todas nuestras autoridades, representación de la prensa y distinguidas personalidades de esta capital.

A las 6:50 nuestro Ilustrísimo Señor Obispo, bendijo solemnemente el edificio y de la oscuridad en que nos encontrábamos pasamos como por magia á una claridad imponente, producida por la iluminación de dos potentes arcos voltaicos.

Un nutrido y general aplauso fué la más justa recompensa á la constancia y desvelos del inteligente ingeniero don Teodons Knorr que ha dirigido todos los trabajos de la instalación.

Un espléndido lunch servido por el Grand Hotel y ofrecido á los concurrentes por los distinguidos comisionados de la Ahlemeyer puso término á la fiesta.

Bienvenida sea á Palma la Ahlemeyer por cuya prosperidad hacemos fervientes votos.

Administración municipal

Orden del día para la sesión de mañana.

Acta de la sesión anterior.

Cuentas

Asuntos que quedaron sobre la mesa. Designación de locales por colegios electorales. Crédito en presupuesto para obras de alcantarilla y empedrados de las calles de San Lorenzo, Santa Cruz y Plaza del Rosario.

Permisos para obras particulares. Dictamen Comisión de obras desestimando una instancia de D. Serafin C. Bofill, referente á proyecto de mercado en la plaza Mayor.

Otro proponiendo se conceda alguna cantidad á cuenta de las obras ejecutadas en las calles de Catañ, Cavallería y Torrella.

Otro proponiendo la aprobación de justiprecio de parcelas que han pasado á formar parte de la vía pública.

Otro proponiendo la aprobación del acta de recepción definitiva de las obras de construcción de las gradinatas de las calles del Teatro y del Rincón.

Ensanche. Permisos para obras de construcción en Son Suñeret.

La feria de Ramos

Sin ningún incidente, celebróse ayer, como en los demás años, la acostumbrada feria de Ramos.

La animación que ha reinado en el paseo de la Rambla durante los dos días últimos ha sido tan extraordinaria, que en determinados momentos se hacía materialmente imposible el pasar de uno á otro lado.

En cuanto á las instalaciones hechas

Hay dos calderas multitubulares, sistema Compound con dos cilindros, uno de alta y otro de baja presión las cuales representan una fuerza de 500 caballos pudiendo trabajar á nueve atmósferas de presión.

lo que llamaríamos real de la feria, no hemos visto ninguna novedad.
Las mismas casetas de años anteriores, con sus armazones de tabla y sus asquerosos toldos han constituido el Alou de la feria, sin que haya habido un solo número digno de reseñar.

Espectáculos

Nuestro Teatro Principal, vióse ayer sumamente concurrido en todas las secciones que tenía anunciadas; gran número de payeses que con motivo de la feria de Ramos habían pasado á esta capital, aplaudieron y celebraron la perfección de las diferentes películas que se exhibieron.

En el café El Reñidero de la Plaza del Olivar, hubo ayer tarde varias riñas de gallos de raza inglesa; la concurrencia fué numerosísima habiéndose cruzado apuestas importantes según se nos asegura.

Tráfico marítimo

Entradas

Día 4.—El vapor *Cabrera* procedente de la isla de este nombre.
El vapor *Isleño* de Alicante con escala en Ibiza.
Laudes *San José* y *San Bernardo* de Cabrera y Valencia respectivamente.
De Menorca, el cañonero *Vicente Yañez Pinzón*.
Día 5.—Vapor remolcador *Constante* procedente de Andraitx.
Polacra goleta *Lareño* de Valencia.
Polacra *Teresa* de Huelva.
Polacra *Cortés* de Torreveja.
Laud *San José* de Andraitx.
Día 6.—Vapor *Balear* procedente de Barcelona.

Salidas

Día 5.—Vaporcito *Constante* para Andraitx.
Día 6.—Vapor *Balear* para Ibiza.

Locales

Entre los pasajeros que han venido hoy en el vapor *Balear*, fondeado en este puerto antes de las siete de la mañana, hemos visto á los comerciantes D. Narciso Sans, D. Florencio García, D. Carlos Alabern, D. Juan Esbarranch, D. Gabriel Moner, D. Enrique Sureda y numerosos estudiantes.

El mismo vapor ha sido portador de 110 sacos de azúcar, 1300 de harina, 300 de cebada, y otras mercaderías consignadas á su orden.

También figuraba entre la carga una partida de maquinaria recientemente adquirida en Barcelona por nuestro distinguido amigo Sr. Esbarranch que trata de montar en Manacor una fábrica de cemento, y un molino de harina.

Los cuatro arcos volcánicos que la compañía Ahlemeyer ha instalado de su cuenta y en obsequio de la población palmesana en la calle de Colón, han alumbrado dicha calle hasta las cuatro de la madrugada.

El comercio de la calle Colón y todos los palmesanos, no dudamos agradecerán en lo que vale, tan generosa atención.

Ayer tarde en la plaza de Santa Fé un mendigo llamado Cayetano, en completo estado de embriaguez, maltrataba de palabra á los transeúntes que regresaban del Molinar.

Otro mendigo fué encerrado en Capuchinos por promover escándalo en la vía pública.

Han sido amonestados por el señor Comandante de la Guardia municipal un matrimonio mal avenido.

Ayer fueron encerrados en Capuchinos por dicha autoridad, dos sujetos que promovían escándalo en la vía pública.

Hoy han comparecido ante el comandante de la Guardia municipal, dos sujetos uno de ellos que estaba en completo estado de embriaguez, agredió al otro con una herramienta de grandes proporciones.

Se les ha impuesto un correctivo.

En el Juzgado municipal del distrito de la Lonja, se registraron ayer seis nacimientos, dos varones y cuatro hembras.

Los días 3 y 4 del actual se registraron en el Juzgado municipal del distrito de la Lonja 6 nacimientos.

Durante el mes de Marzo, en Alayor se registraron 6 defunciones y 9 nacimientos.

La guardia civil del puesto de Po-

llensa ha puesto á disposición del Juez de instrucción del partido de Inca á dos mujeres con motivo de la causa que se instruye sobre asesinato, perpetrado en la persona de Miguel Pascual Campomar de que tienen noticia nuestros lectores.

La del puesto de Sineu, notifica la captura de dos sujetos. Uno como presunto autor del hurto de 650 pesetas, cometido en una casa de las afueras de San Juan. El otro como presunto autor de otro hurto de gallinas á otro vecino de dicha villa.

Probad los **Cognacs Henri Garnier**.

Con la balija algunos pasajeros y carga, entre la cual figuraba una partida de 250 sacos de harina, ha zarpado para Ibiza á la hora de costumbre el vapor *Balear*.

Hemos recibido la visita de un nuevo semanario escrito en mallorquín, y titulado *Gazeta de Mallorca*, que ha empezado á publicarse en esta ciudad. El artículo de presentación es debido á la pluma y castiza pluma del conocido literato D. Mateo Obrador.

Agradecemos la afectuosa salutación del colega, que viene á llenar un vacío en nuestra prensa y á defender una causa que para nosotros ha de resultar forzosamente muy simpática.

Vinos claretes.—Unica casa **La Vinya—Unión 53**.

La Comisión Provincial acordó que la procesión del Jueves Santo, recorra el mismo trayecto que en años anteriores, con la modificación de que pase por la calle de Colón en vez de la de la Platería, por razón de las obras que se están practicando en esta última.

NUESTROS CORRESPONSALES

Barcelona 5-1903.

Como quiera que posteriormente al meeting de estudiantes, no ha ocurrido en ésta ninguna noticia de interés relacionada con los sucesos de estos días, y estando aquel acto descrito en los periódicos que recibo, me concretaré por hoy á dar algunas noticias de relativo interés.

Anoche se celebró en Novedades el beneficio del notable director de la Compañía Zaconi poniéndose en escena *Il vetturale Henschel* de Hauptman.

El gran artista tuvo momentos inspiradísimos. Zaconi no era el intérprete sino el mayoral destrozado por el dolor de lo irremediable. El homenaje hecho al eminente actor fué tan grande como la merecía él.

En diferentes pasajes se posesionó por completo del auditorio, que al final de cada escena prorrumpía en estrepitosos aplausos.

Mañana en Romea se celebrará una función en honor del gran dramaturgo Ignacio Iglesias, poniéndose en escena *Els Vells* (41 representación) y se estrenará un cuadro de costumbres del mismo autor titulado *Flor tardana*.

En Novedades dará dos conciertos los días 14 y 17 la eminente pianista Teresa Carreño que tan gran éxito ha obtenido en Madrid, y capitales de Europa.

Esta mañana han jurado la bandera unos 1800 reclutas.

El altar se ha levantado á la izquierda del Arco de Triunfo en el paseo de San Juan. El Capitán General con su Estado Mayor y ayudantes se ha colocado á la izquierda del Arco de Triunfo. Terminada la jura se ha verificado el desfile dirigiéndose las tropas á sus respectivos cuarteles desde la plaza de Tetuán.

Roca

Alaró 4.—Aprovecho la ocasión de escribir al Administrador de LA TARDE para manifestarle la satisfacción que reina entre estos campesinos por la magnífica cosecha de almendras que para este año se presenta, igualmente que la de cereales que también se cree será buena.—*El Corresponsal*.

EMBALADOR
de Equipajes y Mercancías
Presupuestos gratis, transporte inclusive, para cualquier punto de España.
Informaren: Agencia Serra Publicidad—Luz 21.

Telegramas

Servicio especial de La Tarde

AGENCIA ALMODÓBAR

Tranquilidad.—Circulación restablecida.

Madrid 5, 11'45

(Recibido poco después de cerrar el número de ayer).

Continúa la tranquilidad material. Los transeúntes circulan por las calles incluso la Puerta del Sol, como en los días ordinarios. Los templos están atestados de público, con motivo de la bendición de palmas.

Las fuerzas de policía y benemérita continúan en los retenes.

Reina tranquilidad.—Subsisten no obstante precauciones.

Madrid 5, 19'45.

Parece, que por ahora, reina tranquilidad en toda España. El Gobierno cree ha dominado por completo la situación y quita importancia á los sucesos.

Siguen adoptándose, sin embargo, muchas precauciones particularmente en Madrid.

Conferencias.—Dimisión probable de Linares.

Madrid 5-22'10.

«El Nacional» da como segura una conferencia entre los Sres. Silvela, Dato y Linares con el objeto de convencer á éste á que retirara la dimisión presentada. El Sr. Linares dijo, que después de lo ocurrido, no le era posible continuar en el Ministerio.

A pesar de las súplicas reiteradas del Sr. Silvela parece mantuvo el Sr. Linares su primera resolución.

En vista de esto, los Sres. Silvela y Dato fueron á conferencia con el general Azcárraga, quien parece se mostraría propicio, en caso de necesidad, de aceptar la cartera de Guerra. Cree, sin embargo, deben hacerse toda clase de esfuerzos para sostener á Linares.

Actitudes desmentidas.—No hay cambio de presidencia.—Banquete suspendido.

Madrid 5 22-10.

El Sr. Azcárraga ha desmentido la actitud que se le atribuía respecto del Gobierno. Manifestó haber aceptado la presidencia del Senado, y que lo demás eran suposiciones meramente gratuitas.

Dijo que de ninguna manera había de ser sustituido el Sr. Silvela en la presidencia del Consejo.

En Jerez ha sido suspendido el mitin y los banquetes que debían celebrarse, en señal de duelo por los sucesos ocurridos en Salamanca.

El Alcalde ha dirigido una alocución á los jerezanos explicándoles lo ocurrido.

Regreso de Gasset.—Fallecimiento del Conde de Santa Bárbara.—Reunión anarquista

Madrid 6 á las 2'30.

El Sr. Gasset acompañado del Sr. Mochales y varios periodistas regresan de Jerez. Les despidió un gentío inmenso vitoreándolos. Aseguraron que en el próximo Mayo irían otra vez para celebrar el mitin que se había suspendido, en señal de duelo, por los sucesos últimamente ocurridos.

En Cádiz se han reunido los anarquistas acordando observar absoluto retraimiento en las próximas elecciones.

En Sevilla ha fallecido el señor Conde de Santa Bárbara.

Una protesta del Claustro de Valencia.—Marcha del Gobernador.

Madrid 6 á las 2'30

El Claustro de la Universidad de

Valencia se ha reunido con el objeto de enviar telegramas de protesta al Sr. Ministro de Instrucción pública y al Rector de Salamanca por los sucesos acaecidos.

Suplicanles exijan toda clase de responsabilidades á los causantes de aquellos desórdenes.

Se da como segura la marcha del gobernador de la provincia.

Los estudiantes en Valladolid.
Madrid 6, 9

Telegrafían de Valladolid diciendo que los estudiantes pretendieron que la música militar que tocaba en el Campo Grande, se retirara en señal de duelo. Al negarse ésta, prorrumpieron los estudiantes en silba fenomenal y protestando con todas sus fuerzas, consiguieron introducir la alarma en el paseo.

Entonces se retiró la música quedando restablecido el orden.

Mitin y protestas

Madrid 6, 9

En muchas poblaciones de España han continuado los mitins y otras manifestaciones escolares para protestar de los sucesos acaecidos.

Las autoridades se han mostrado condescendientes, consiguiendo con esto la conservación del orden.

Los círculos republicanos de muchas poblaciones ostentan colgaduras negras.

De Málaga

Madrid 6, 9

Málaga.—Los escolares, después del meeting de protesta, recorrieron las calles en manifestación, pidiendo que ondeara en los edificios públicos la bandera á media asta.

El director de la sucursal del Banco de España se negó á ello.

Las turbas apedrearón el edificio, rompiendo los cristales, y obligaron á la banda municipal á retirarse del paseo porque se negó á tocar una marcha fúnebre.

La guardia civil se concentró.

La función del teatro fué suspendida.

La casa del Ayuntamiento fué apedreada.

Juicio del «Imparcial» sobre el bando del gobernador de Madrid.
Madrid 6, 9.

El *Imparcial*, en su artículo de fondo ha considerado tardío el bando del Gobernador de Madrid.

Entiende el popular periódico, que en estos momentos hace falta vigorizar el principio de autoridad, aclarando el origen de los sucesos.

Los tribunales de justicia, cumpliendo rectamente con su deber, averiguarán cuales son los verdaderos culpables aplicándoles todo el rigor de la ley.

De Melilla

Madrid 6-9.

Melilla.—Una comisión de partidarios del Roghi ha manifestado al comandante general de la plaza que deseaban mantener cordiales relaciones con España.

Le han pedido que no admitiera en la plaza al general Muley Amrami.

El general español les contestó que eso no podía ser de ninguna manera, y que se vería obligado á dar hospitalidad á dicho jefe, si él la demandara.

Procuró persuadirles á que le dejaran en libertad de refugiarse en Melilla.

Los insurrectos afirmaron que si Muley Amrami persistía en continuar en Frajana, ellos le atacarían.

Muley Amrami ha decidido, en efecto, continuar defendiéndose en la alcazaba de Frajana.

De Marruecos

Madrid 6-9.

Fez.—Las kábilas de Riata y Benicergual se han sometido al Sultán.

La situación se ha agravado considerablemente en el Riff.

El Roghi se encuentra en Shebbu. Se ha mandado armas y cañones al tío del Sultán, Muley Arafa, que se halla en el Riff.

En las mezquitas se han leído extensas cartas en que se condena la conducta del Roghi.

Se ha confirmado la profanación del cementerio católico de Tetuán.

Más de Fez

Madrid 6 á las 9

Fez.—Han marchado á Tetuán tres batallones de askaris.

El gobernador de Fez se ha dirigido á Tánger.

Circulan rumores de que los rebeldes han apresado á Muley Amrami.

Otros suponen que continúa fortificándose en la alcazaba de Frajana con abundantes municiones y una guarnición de 200 hombres.

Es inminente que le ataquen los rifeños insurrectos.

Los tripulantes del globo Marte.—Su regreso triunfante.
Madrid 6-9

Los tripulantes del globo militar ti-«Marte» han regresado triunfantes á Madrid después de su peligrosa ascensión.

Elevóse el globo desde la escuela de ingenieros militares.

Ya en los aires corrió gravísimos riesgos.

Tres veces fué abatido por rachas huracanadas.

A pesar de ello con sangre fría elevóse hasta al canzar la altura de 3.600 metros. Los instrumentos quedaron rotos.

Los tripulantes quedaron lesionados.

El globo descendió en territorio de la provincia de Cuenca, siendo arrastrada la barquilla sin consecuencias.

Actitud de Maura.—Guardias recompensados.
Madrid 6-9

El Ministro de la Gobernación señor Maura, ha manifestado que en nombre del Gobierno agradecerá de Real Orden el comportamiento del cuerpo de seguridad.

Restablecida la normalidad se gratificarán á los guardias que resultaron lesionados.

Los socios de la Gran Peña han abierto una suscripción para auxiliar á los policas heridos.

La víctima de los sucesos del sábado.—Su enterramiento.
Madrid 6-9'40

Sigue ocultándose la hora del entierro de la víctima de los sucesos del sábado.

Dicen, sin embargo, que sera conducido en un furgón al cementerio del Mediodía por las calles de menos tránsito con el objeto de evitar manifestaciones.

Ya en el cementerio, se pondrá el cadáver á la disposición de la familia para que disponga todo lo que estime conveniente para el acto del sepelio.

Teatro Principal

Cineatógrafo Ferrusini
GRAN FUNCIÓN POR HORAS

empezando las secciones á las 6 y media, 7 y media, 8 y media, 9 y media y 10 y media de la noche respectivamente.

Todos los días variación de cuadros
Última semana
PROGRAMA ALTERNO

Devocionarios

elegantes y caprichosos á precios excesivamente baratos.
Palacio 2 y 4 y Plaza de Cort 12.

Cajas de madera

Están á la venta de diferentes tamaños á precios baratísimos en la imprenta de este periódico.

APROVECHAR LA OCASION

Tipo-lit. de B. Rotger

GRANDES ALMACENES DE PAÑERÍA, SASTRERÍA Y NOVEDADES DE B. GUMBAU é HIJOS (s. en c.) Tomeu de cats ATLOTS

La norma de esta casa, es economía y prontitud en el servicio

Expléndidos surtidos de géneros para la estación de PRIMAVERA

Jaime II-87 al 93 y Escursach 16 y 18

Grandes talleres movidos á vapor

CAJAS PARA COCHES

Vicente Mas y C.^a

Fábrica, 18-Arrabal

Esta casa construye modelos especiales y ruega al público no olvide visitar sus talleres antes de comprar carruaje alguno.

Fábrica, 18-Arrabal

Donde fracasa la Medicina triunfa la Electricidad

Los enfermos crónicos que no ensayan el tratamiento eléctrico por medio del aparato *Electra* son víctimas de su indolencia. Las corrientes suaves de dicho aparato calman instantáneamente los dolores de cualquier clase y activando todas las funciones del organismo le dan nuevas energías y restablecen la salud.

Quien diga lo contrario es que desconoce la acción poderosa de dichos aparatos y carece por completo de las más rudimentarias nociones de la terapéutica moderna, ó sea la Electroterapia.

El mejor elogio que puede hacerse del aparato *Electra* es el de haber sido premiado con *medalla de oro* en la Exposición de Higiene de Frankfurt (Marzo de 1900) y el de haberse realizado ya aquí muchas ventas. En la actualidad hay 3 pedidos hechos, de modo que dentro breves días habrá ya en Palma 8 máquinas.

El aparato *Electra* no puede dársele á nadie y como está construido para uso familiar, dando instrucciones puede aplicárselo cualquiera, teniendo en su propio domicilio el médico y el farmacéutico.

Quien sufre, pues, es porque quiere: todas las enfermedades nerviosas, las del estómago, hígado, riñones, bronquiales y pulmonares, las de la matriz, la impotencia, esterilidad y en una palabra todo lo que representa un desorden ó desarreglo orgánico ó funcional se regulariza bajo la acción de la corriente del aparato *Electra*. Quien lo dude puede probarlo antes de efectuar compra. Esta es la mejor garantía que puede ofrecerse.

Las madres que crían y tienen poca ó mala leche, no tendrán que buscar nodriza si se galvanizan sus pechos, porque la electricidad ejerce una gran influencia sobre la glándula mamaria y excita extraordinariamente su funcionamiento ó segregación.

Para informes al representante de dichos aparatos, Misión, 13, entresuelo.—Horas de despacho de 9 á 1.

Obra nueva

Manual Legislativo

DE LA

PROPIEDAD LITERARIA Y ARTÍSTICA por D. José del Castillo y Soriano

Forma un tomo en 8.º de 826 páginas y encuadernado en rústica; se vende al precio de 5 pesetas ejemplar.

El libro del Sr. Soriano contiene:

Ley vigente de la propiedad literaria y artística. Traducciones. Pleitos y causas. Obras dramáticas y musicales. Obras anónimas. Obras póstumas. Colecciones legislativas. Periódicos. Colecciones. Reglas de caducidad. Penalidad. Reglamento para la ejecución de la ley de 1.º de Enero de 1879 sobre propiedad intelectual, que comprende el de testos. De los autores y propietarios. De los documentos oficiales. De los periódicos. Del derecho de colección. De la inscripción de las obras. Del registro de la propiedad intelectual. De los efectos legales. De las obras dramáticas y musicales. De la admisión y representación de las obras dramáticas y musicales. De los derechos de representación de las obras dramáticas y musicales. Tarifa.

Convenio entre España é Italia. Id. entre España y Francia. Id. entre España é Inglaterra. Id. entre España y Bélgica. Id. entre España y la República del Salvador. Id. entre España y la República de Colombia. Id. entre España y Montevideo. Id. entre España y Costa Rica. Id. entre España y Guatemala. Id. entre España y México.

Supresión de la prévia censura respecto de las obras teatrales.

Reglamento de policía de espectáculos y otra porción de datos curiosísimos y completos para que la obra resulte de utilidad y necesidad en general.

Se reciben encargos en la librería de Rotger, Palacio 2 y 4 y en la Plaza de Cort 12.

Agencia Serra Publicidad 21-Luz-21



ANUNCIOS MORTUORIOS A MITAD DE PRECIO

Dos columnas en 2.ª página 12 ptas.

25 por 100 descuento á los suscriptores.

Admitense para LA TARDE, *Diario de Mallorca* y *Diario de Palma* hasta la una del día.

Única casa que puede admitirlos

Agencia Serra Publicidad 21-Luz-21

CARRERA DEL MAGISTERIO Y PRIMERA ENSEÑANZA

Lecciones particulares y á domicilio, á cargo de

D. Jaime Terrés Maestro Normal y Bachiller, que vive Apuntados 45, entresuelo.

ALMACENES SAN JOSE

IGNACIO FIGUEROLA

Brondo esquina Borne

Mantos blonda, Velos Mantilla, Damasos seda, Armures y Merinos Camisería, Corbatería y Géneros blancos

Vinos finos de todas clases

En las bodegas de T. MANZANARO se garantiza la pureza de los vinos que se expenden.

Recomiendase especialmente el Tintillo de Valdepeñas

de cuya pureza y autenticidad responde la casa.

Este vino no contiene adición alguna de aguardiente, como lo demuestra su baja graduación y lleva dos años de bodega, pudiendo guardarse sin temor de que se pique.

También se expende la acreditada Cerveza Dann, á 0'40 cts. litro

Servicio esmerado á domicilio.

Bodega Alicantina Jaime II, 105

Las Cubas de Oro Paseo del Borne, 90

Compra-venta de inmuebles y préstamos

AGENCIA M. BERNAT Y COMPAÑIA Calle de Rubí, 20

Fincas y casas de diferente importancia dando un rédito del dos y medio al seis por ciento anual, las hay á la venta.

Para comprar ó vender visitad antes esta Agencia.

OCASION ÚNICA

PARA FORMAR UNA BIBLIOTECA 5,000 volúmenes

se detallan á precios extraordinariamente baratos por liquidación de negocio.

Igualmente se traspasa el establecimiento entero.

22 Brossa 22

Interesante Para completar colecciones de la revista *El Museo Balear*, se ven en números sueltos atrasados de ambas épocas

22-Brossa-22

Cervecería Lyonesa

Cerveza superior, recomendada por el Colegio Médico de esta provincia, con ácido carbónico líquido, se vende en dicho establecimiento á los precios siguientes:

Potellas pequeñas á 0'25 pesetas. Las grandes para la comida, 0'50 id.

Dichos precios rigen sin envase.

Servicio á domicilio

Los pedidos para sociedades y cafés se expenden por convenios particulares.

Grutas del Pirata

Situadas en el pretio «Son Forteza»

Término de Manacor

Estas hermosísimas cuevas, las más ricas en detalles que existen en Mallorca, pueden ser visitadas en un solo día, teniendo la ventaja de que los carruajes llegan hasta la misma entrada.

El precio de entrada es de 7'50 pesetas por toda expedición de una á cinco personas y de 1 peseta por cada persona más.

Los guías viven en Manacor: Sucursal de Amengual y Muntaner, Bosch, nú. 8.

VIUDA DE E. BANQUÉ
 MAQUINAS PARA COSER
 Wertheim, Pfaff y Kayser
 MAQUINAS PARA HACER CALCETA
 CLAVES ET FLENTJE
 VENTAS A PLAZOS DESDE 250 PESETAS SEMANALES
 COLON, 34-PALMA

Relojería Española

30, Colón, 30

EL MEJOR JUGUETE RELOJ INSTRUCTIVO

TACK-TACK

Entregase desmontado á los niños y éstos lo arman fácilmente colocando las piezas según numeración.

Una vez compuesto queda un precioso reloj de pared que marcha perfectamente.

DIEZ PESETAS UNO

Relojería Suiza 2, Plaza de Cort, 2

Imprenta y Litografía

BARTOLOME ROTGER

San Pedro Nolasco 7, Palacio 2 y 4, frente la Diputación Provincial, y Plaza de Cort 12

Esta casa, además de la confección de toda clase de impresiones, se encarga de proporcionar á sus favorecedores, con prontitud y economía, cuantos libros y folletos se le pidan; cuida de hacer suscripciones á periódicos y revistas, tanto nacionales como extranjeras, mediante una módica comisión; facilita toda clase de estampas en cromo, grabado en acero, heliografía y fotografía, de las principales casas nacionales y extranjera; especialidad en recuerdos mortuorios, de primera comunión y misa nueva, imágenes de santos y fotografías para encabezamientos de cartas; abundante y variado surtido de efectos de escritorio y dibujo; papeles fina blancos, rayados, comerciales y cuadrículados para cartas en todos tamaños y lutos; estuches y sobres de todas clases, libros rayados y cuadernos, cartón secante, oblas, tintas, portaplumas, lápices, afiladores, limpia plumas, secapapeles, goma, vales y todos cuantos objetos anexas á este ramo.

Extraordinario surtido de obras y material de 1.ª y 2.ª enseñanza, á precios sumamente económicos.

Medicamentos Acreditados

Jarabe Vermífugo - Diez y ocho años de exita creciente, demuestran la verdadera eficacia de este medicamento. Bastan muy cortas dosis para que los niños queden libres de toda clase de lombrices, *cuchs*, y aumenten el apetito.

Callicida Sureda.- Calma instantáneamente el dolor y son suficientes cuatro ó cinco aplicaciones para que desaparezcan totalmente los callos, *ojos de gallo* y demás dureza que aparecen en los pies.

Pastillas Sureda.- Cloro-boro-sódicas de cocaína y menthol.- A las primeras tomas se siente la influencia benéfica de los medicamentos que entran en su composición, y desaparecen las irritaciones de la boca y garganta, calmando la tos por intensa que sea.

Vino iodo-tánico-fosfatado.- Aperitivo, tónico y reconstituyente, Irrecedáneo del *Aceite de hígado de bacalao*.

De venta en la farmacia de J. Sureda Literas, Brossa 9-PALMA Y DEMAS FARMACIAS

LA ESTRELLA POLAR EN EL MAR ARTICO

por el Duque de los Abruzzos

Advierte el editor que la obra constará de 20 cuadernos, y si por exigencias del ajuste aumentase el número, los restantes se regalarán á los suscriptores.

Precio de cada cuaderno una peseta. Se admiten suscripciones en la calle de Palacio 2 y 4 y Plaza de Cort 12.

Don Pedro del Puñalet

Hermoso drama en tres actos y en verso original de DON JUAN PALOU Y COLL.

Se halla de venta en la librería de Rotger al precio de dos pesetas.

Devocionarios, buenos, bonitos y baratos

Se han recibido de todas clases en la tienda de Rotger, Palacio 2 y 4 frente la Diputación Provincial y Plaza de Cort 12.

30 Brossa GRANDES ALMACENES DE EL AGUILA Brossa 30

Inmenso surtido en lampistería, cristalería, porcelanas, batería de cocina y otros artículos. Expléndido surtido en juguetes para RAMOS que para celebrar la inauguración del local, se detallarán á precios reducidísimos.

30 - BROSSA - 30 30 - Brossa - 30 30 - BROSSA - 30